

El comunismo es intrínsecamente perverso y todo el que quiera contribuir a salvar la civilización cristiana no debe admitir, en ningún campo, una colaboración con él. Si algunos, inducidos al error, cooperasen a la victoria del comunismo en su patria, serán los primeros en caer como víctimas de su error; y cuanto más se distingan por la antigüedad y grandeza de la civilización cristiana, algunas regiones donde al comunismo logra penetrar, tanto más devastador se manifestará el odio de los "sin Dios".

PIO XI

A PESAR DE LAS NEVADAS, LOS NACIONALISTAS CONTINUAN SU AVANCE EN TERUEL

NUEVOS CONTRATOS PARA EL PACIFICO OTORGARA LA UNITED

LA LECCION DEL COMUNISMO EN ESPAÑA

La obra del Comunismo en España, escribe Godden, "es una lección objetiva que ninguna nación, ninguna cultura contemporánea puede exponerse a desatender"; y con razón aduce la admonición de Pío XI, austera como las de los profetas bíblicos: "Es la lección más seria para Europa y para todo el mundo".

En Rusia no se ha podido saber con precisión la obra de la implantación del régimen comunista. Se consignan, no más, los cálculos tímidamente aproximados, de los miles y millones de víctimas. En cambio, "el Comunismo aplicado actuando en un tercio de España, se ha podido ver en las actas auténticas de estos meses", escribe Godden, que observa atinadamente: "Lo que ha sucedido en España es el inevitable resultado del poder sin trabas puesto al arbitrio de los adherentes del salvaje y cruel credo de Lenin y Marx".

"Nuestra teoría es un manual de acción", repetía Lenin. A qué medios de acción había que acudir, él nos lo ha dicho en nuestros artículos anteriores. Todavía algún testimonio del fatídico "leader": "La dictadura del proletariado no se concibe sin el terror"; "la lucha de las masas armadas tiene que ser la guerra más sin compasión", "cien veces más sangrienta que todas las guerras posibles"; "los obreros han de destruir, aventar toda la máquina del Estado". El Comunismo es acción, acción volcánica pero a la vez sistemática, de modo que merece repetirse la frase de Lor Acton: "Lo que asusta no es el tumulto, sino el plan". "La insurrección hay que tratarla como un arte", dice Lenin.

Con estas doctrinas ¿cuáles son los hechos? El TIMES del 24 de julio describe a las turbas saludando con el puño cerrado, quemando y devastando las iglesias, parodiando los ritos religiosos, armándose con las existencias de los cuarteles. Ese TIMES que "simpatiza con el Gobierno de Madrid-Valencia" citas en Godden) "se ve obligado a admitir un plan sistemático que se está realizando" "en el régimen del terror", "en las depuraciones (es decir asesinatos) de familias enteras, de monjas y sacerdotes". Godden va relatando al detalle los tristes sucesos, y, horribles escenas casi siempre citando al TIMES, al EVENING STANDARD, a testigos presenciales ingleses—y relacionando los hechos con las doctrinas e informaciones consignadas en las publicaciones de la Internacional Comunista.

Un aspecto sumamente instructivo de la acción comunista en España ha sido la insinceridad—hablemos sin eufemismos— la "perfidia" e "hipocresía" denunciadas en la Encíclica "Divini Redemptoris". En el verano de 1935 Dimitroff persuadía el comunismo a aceptar "el viraje" de disfrazarse posicionalmente de democracia. Aduca el famoso símil del Caballo de Troya, ejemplo típico de efectividad y de perfidia: la práctica concreta eran los "frentes populares", que los comunistas fraguarían, dominarían y, llegado el momento, desplazarían como la escalera de mano una vez usada. Son frases de Godden, la cual se documenta en este punto como en todos. He aquí una cita. A principios de 1937 el Presidium de Moscú saludaba calurosamente "a la república del Frente Popular", baluarte de la taria, que garantiza todos los derechos y todas las libertades, del progreso, "a la República democrática parlamentares del pueblo español", y aprobada "como absolutamente correcta" la política de fraternales relaciones con los republicanos, socialistas y anarco-sindicalistas. Así el DAILY WORKER del 12 de enero de 1937. En cambio el TIMES del uno de aquel mismo mes tiene que reconocer: "La justicia o ha desaparecido o poco menos" (se trata de la vida y de la muerte de los ciudadanos). El TIMES añade: "La

También ha concedido cortas semanales a otras regiones de ese litoral

En este año intensificarán sus actividades en esa zona bananera

Al iniciarse el corriente año, la United Fruit Co ha procedido a otorgar nuevos contratos para las siembras de bananos en las regiones bananeras del Pacífico. De acuerdo con ello, esos agricultores no sólo podrán sembrar la fruta sino también que tienen el derecho de que sea recibida por la compañía frutera.

Al mismo tiempo la compañía ha fijado cortas semanales para algunas regiones del litoral del Pacífico, donde se han hecho grandes plantaciones y se está sacando bananos de magnífica calidad. Los interesados ya han sido avisados de esa disposición de la United que mucho significa para la industria bananera del Pacífico.

Fuimos informados ayer que la compañía se propone intensificar en este año sus actividades en el litoral del Pacífico y por eso ha adoptado tales medidas. Por otra parte los directores de la compañía prosiguen en sus gestiones para llegar a un arreglo con el gobierno para la ejecución de importantes obras en dicha región bananera.

Organización científica de dependencias de salubridad

Elabora el respectivo plan el secretario de la cartera.—Esa organización será como la de otras dependencias que se ha puesto en vigencia

El señor secretario de salubridad pública, doctor don Antonio Peña Chavarría, elabora el plan respectivo que tiende a una organización científica y técnica de otras dependencias de la secretaría a su cargo.

Según las noticias que tenemos se trata de impulsar las actividades de tales dependencias conforme al plan que ha servido de norma para la organización de otras de esa secretaría.

Se considera que en esa forma se logrará una mayor eficiencia en ese sentido, y que el personal podrá en mejor forma desarrollar sus trabajos de salubridad.

Kilómetro y medio ganaron los franquistas en el camino de Cerda

TAMBIEN CONTINUO EL AVANCE DE LOS FRANQUISTAS EN EL SECTOR DE VILLASTAR

HENDAYA, 5. — El alto mando nacionalista informó al medio día de hoy que las tropas nacionalistas que luchan en el intenso frío de las altiplanicies de Teruel lograron un nuevo avance a través de los campos cubiertos de una profunda capa de nieve, al penetrar las posiciones republicanas a lo largo del camino de Cerda a una profundidad de kilómetro y medio en las horas de la mañana de hoy. También continuó el avance en el sector de Villastar, donde los nacionalistas ocupan nuevas posiciones de importancia estratégica. Los milicianos abandonaron sesenta muertos en los campos helados de Pedrón y Pozuelo. La artillería pesada nacionalista abrió el fuego poco antes del amanecer de hoy, colocando una tremenda cortina de fuego sobre las posiciones gubernistas en el sector entre Mansueto y Celadas, al norte de Teruel. El comunicado agrega que las actividades republicanas se limitaron al bombardeo de la carretera que conduce de Teruel a Zaragoza.

SUPERAVIT EN EL PRESUPUESTO DE 1937

SE CALCULA QUE PASARA DE DOS MILLONES DE COLONES

LA CONTABILIDAD NACIONAL INICIA LA REVISION DE LOS INGRESOS Y GASTOS

La Contabilidad Nacional ha hecho en relación con los cálculos iniciado el trabajo de revisión respectivos del presupuesto de los ingresos y gastos administrativos correspondientes a 1937 con el objeto de determinar el resultado de ese ejercicio fiscal. Según los informes que tenemos resultará un superávit, pues los ingresos aumentaron en mu-

DOS MUERTOS Y 17 HERIDOS EL SALDO DEL CHOQUE FERROVIARIO de ANTIER

LOS HERIDOS CONTINUAN MEJOR Y SON ATENDIDOS EN EL HOSPITAL

INICIADA AYER LA INVESTIGACION PARA SENTAR LAS RESPONSABILIDADES

Al medio día de antier un tren chocó con el local que venía de Puntarenas a esta capital. El choque ocurrió en la estación de Siquiáres donde el tren local estaba detenido cargando. La extra, que según los informes, no fué abanderada entró rápidamente a la estación y tomó el carrero de segunda incrustándolo en el cabuse. Como consecuencia resultaron dos muertos y diecisiete heridos, que fueron trasladados al Hospital donde han sido atendidos con toda prontitud. La administración del Ferrocarril al Pacífico ha procedido, con

A Colombia el ministro de EE. UU. en Guatemala

WASHINGTON, 5 UP. —En fuentes autorizadas, la UNITED PRESS ha sabido que el actual ministro de los Estados Unidos en Guatemala, Allen D. Spores, anteriormente ministro de su país en Bolivia, será nombrado para el puesto idéntico ante el gobierno de Colombia. El actual ministro norteamericano en Bogotá, William Dawson, será trasladado a la república de Uruguay.

Crónica de Sociedad

ALEGRÍAS EN EL HOGAR CAMPABADAL - MADRIGAL

Santa Claus ofreció un presente al hogar del licenciado don Roberto Campabadal Tinocho y su señora esposa doña Lily Madrigal, pues en la noche del 23 del mes pasado nació en ese hogar un varoncito, al que se le impuso el nombre de Roberto Antonio.

Deseamos muchas felicidades al infantito.

Cumpleaños de una distinguida señora

Nos complacemos en saludar con todo respeto a la distinguida dama doña Marta Alvarez Iraeta de Iglesias, con ocasión de su cumpleaños celebrado el martes, cuatro de los corrientes, deseándole mucha felicidad.

FALLECIMIENTO EN PUNTARENAS

El puerto del Pacífico está de duelo. — Y en verdad que debe estarlo. Ha muerto don Manuel Burgos Aguilar. El querido don Manuel que desde que llegó al país dedicó los mejores años de su vida al servicio de Puntarenas. Y muchos que fueron esos años. Como afirmación rotunda de esto que decimos está ahí el hospital de San Rafael, que fué la preocupación constante de su vida, por dotarlo de los más preciosos adelantos de la ciencia y convertirlo en un centro benéfico de primer orden. Y lo consiguió con la colaboración de Mr. John M. Keith y del licenciado don Cleto González Víquez. El darle su nombre al salón de cirugía fué un muy merecido reconocimiento a sus nobles esfuerzos.

Puntarenas ha perdido uno de sus mejores hombres en el señor Burgos Aguilar, que fué un espíritu selecto por caritativo y esforzado.

Enviamos a doña Aniceta viuda de Burgos, a sus hijos y demás familia doliente, nuestra más sentida condolencia.

Aniversario de la muerte de don Pedro Lluvere

El lunes se verificó en el templo de la Merced, muy solemne Misa con motivo del primer aniversario del fallecimiento del recordado caballero español don Pedro Lluvere, de tan grata memoria. Hubo mucha asistencia. Con este motivo renovamos nuestro pésame a su viuda doña Rosa de Lluvere y a sus muy estimables hijos.

El cumpleaños de doña María Teresa Mendiola de Obeso

El día 30 de diciembre último celebró la grata fecha de su natalicio, la distinguida y católica dama doña María Teresa Mendiola de Obeso, residente desde hace algún tiempo en Cali, Colombia.

Con tal oportunidad, quereable señora de Obeso y apremios hacer llegar hasta la respetable amiga de este periódico, al que ha honrado siempre con sus gentiles deferencias, nuestro saludo muy atento, haciendo votos muy sinceros por su felicidad y la de los suyos.

Cumpleaños de una distinguida señorita

Ayer miércoles, celebró su cumpleaños la distinguida y virtuosa señorita Clemencia González Herrán, hija del honorable hogar de los recordados esposos el ex-Presidente de la República Lic. don Cleto González Víquez y doña Adela Herrán de González.

Con tal motivo es es muy grato saludar muy cordialmente a la niña Mencha, con los votos más sinceros por su felicidad.

El regreso de don Max Loewenthal y de su señora esposa

El día 31 de diciembre pasado, ingresaron a esta capital procedentes de la vecina república de Panamá en donde permanecieron algunas semanas, los distinguidos esposos don Maximiliano von Loewenthal y doña Amelia Ceide de Loewenthal, Director propietario y Jefe de redacción, respectivamente de la acreditada revista "La Raza".

Presentamos nuestro atento saludo de bienvenida a los apreciables colegas y amigos.

PRIMER ANIVERSARIO

Al comenzar el año, cuando el ambiente cargado de elusiones festivas invita a la alegría, hubimos de retraernos unos minutos para dedicarlos a la memoria del eximio ciudadano D. Felipe J. Alvarado, que en esa fecha se cumplía el primer aniversario de su fallecimiento. — Y en esos momentos hubimos de recordar que su vida fué dinamismo que desarrolló en bien de la patria impulsando sus industrias y contribuyendo generosamente a la beneficencia pública.

Renovamos a la familia Alvarado - Jurado nuestro más sentido pésame.

NOTAS DE DUELO

Doña Petra Fallas v. de Fallas

El 29 de diciembre pasado, poco después de terminada la inauguración del Paseo de los Estudiantes, vimos llegar, como un doloroso contraste con el ambiente de fiesta que allí se respiraba, un cortejo fúnebre a la Iglesia de la Soledad: eran los restos mortales de una estimable señora. Doña Petra Fallas vda. de Fallas, fallecida en la noche anterior en esta capital, confortada con los Santos Sacramentos; los que allí llegaban para los solemnes funerales que inmediatamente habrían de celebrarse en aquella Iglesia y los cuales consistieron en vigilia, misa cantada de revestidos y responso final, todo a gran orquesta y voces. A continuación se inició el desfile hacia el Cementerio de Los Obreros, para el entierro, con nutrido acompañamiento, en el que iba el señor ex-Presidente de la República Lic. don Ricardo Jiménez Oreamuno.

Enviamos nuestra sentida condolencia a los hijos de la recordada extinta, particularmente a nuestro amigo el Coronel don Dídimo Fallas y demás miembros de la apreciable familia doliente.

Don Federico Sobrado Carreras

En la madrugada del lunes 3 de los corrientes falleció en esta capital, confortado con los Santos auxilios de la Religión Católica y después de una larga enfermedad, el apreciable caballero español don Federico Sobrado Carreras, padre de una numerosa y honorable familia.

Muere el señor Sobrado ya bien entrado en años, finalizando una vida consagrada por entero a las actividades agrícolas y ganaderas, desde su llegada al país, muy joven, sobre todo, en la provincia del Guanacaste, en donde deja, así como en esta capital los mejores recuerdos por su espíritu progresista y sus grandes condiciones de hombre de bien.

En la tarde del mismo día se celebraron con gran solemnidad sus funerales en la Iglesia del Carmen, de donde salió el cortejo hacia el Cementerio General con selecto y numeroso acompañamiento, habiendo asistido el señor presidente de la república Lic. don León Cortés y algunos miembros de su gabinete.

Al consignar tan doloroso acontecimiento, damos nuestro más sentido pésame a sus hijos, nietos y demás distinguida familia doliente.

Fallecimiento de la Srta. María Teresa Vargas Marín.



En la madrugada del jueves 30 de diciembre último falleció en la ciudad de Guadalupe, confortada con todos los auxilios de la Santa Madre Iglesia, y después de sufrir por largos meses, una dolorosa enfermedad la señorita María Teresa Vargas Marín.

En plenitud de vida ha bajado al sepulcro esta joven que llevó en su pecho un raudal de ternuras; ella, la dulce y buena María Teresa, que supo poner sobre el sosiego de su casa o sobre la zozobra o el sinsabor, o el llanto y la miseria, que esto es yerba de todos los caminos, el canto de su corazón, la sonrisa perenne de su rostro jovial.

La hemos perdido nosotros, los que fuimos de ella por el más ascendido amor fraternal y ella se ha ido de nosotros, de nuestro lado, dejándonos el alma en llanto; por donde quiera en nuestra casa, una imagen desvanecida y fuerte a la vez, la de su alma en flor, punza nuestro corazón y seguirá así corriendo, por todos los años de nuestro vivir, cuantos Dios quiera, el recuerdo renovado de la feliz María Teresa, puñado de pétalos en las manos de su desconsolada madre, de sus hermanos, de todos nosotros; como de esencias, que llenó de alegrías la casona solariega de nuestros padres.

Y por haber sido ella como fué, alegre como una pandereta, el dolor la humilló; que para ver a Dios, dice el refrán, hay que morir. Y cuando la muerte viene, como vino a ella, despaciosa y dolorosamente, cuando la juventud, triunfadora, bajo el garfio del sufrimiento va acabando con todo, el alma cristiana cobra grandezas insospechadas; se transfigura y crece el ansia de Dios. Así la vimos a esta nuestra hermana sufrir callada y resignadamente ofreciéndose en su duro lecho, como una víctima expiatoria al Divino Redentor de su alma, mientras resignada en todo a los designios de lo Alto, reprendía a los que llorábamos su partida.

Y fué así como en la madrugada del 30, cuando un año se echaba en los insondables misterios del tiempo, al alma blanca de María Teresa voló dulcemente a la Ciudad de Dios.

Los funerales se efectuaron a las 4 p. m. en la Iglesia parroquial de Nuestra Señora de Guadalupe, con un lujoso acompañamiento, habiéndose seguido de inmediato el desfile fúnebre al cementerio de la localidad.

LA EPOCA lleva en esta hora de dolor su más sentida condolencia y frases de resignación a la afligida madre de María Teresa doña Eusebia Marín v. de Vargas, a sus hijos don Eduardo, Fernando, Guillermo, Lidia, María, María Rosa, María del Rosario, Clemencia, tíos y demás deudos.

Don Luis León Páez Marchena Falleció doña Adelia Rodríguez de Poveda

En las primeras horas de la madrugada del lunes, tres de los corrientes, dejó de existir en el hospital de San Juan de Dios, en esta ciudad, el caballero don Luis León Páez, honorable y competente alto empleado del conocido almacén "La Mascota" y jefe de un hogar muy estimable.

En la mañana del mismo lunes, recibieron sus restos cristiana sepultura en el Cementerio General, después de las solemnes honras fúnebres tributadas en la Iglesia de la Soledad a su memoria, con la concurrencia de gran número de amigos.

Vaya para su señora viuda doña Rosa Peña Cañas de León Páez, así como para sus hijos y demás distinguida familia doliente, la manifestación muy sincera de nuestro pesar.

El día 23 de diciembre que pasó, después de haber recibido los Santos Sacramentos y muy esmerada atención médica que fue ineficaz por lo serio de la dolencia, falleció en Barra México, de esta capital, doña Adelia de Poveda, señora que dedicó todas sus energías al comercio en el mercado capitalino.

Hemos de deplorar esta noticia y la ocasión nos sirve para presentar nuestro pésame a su hermana la señorita Julia Rodríguez, a su hijo don José Poveda y a su nietecita Hilda Herrero. La misa de novena que fue solemne se verificó el lunes a las 7 horas en La Merced.

Misa de Requiem

Las familias Vargas Marín, Marín Quirós, Marín Blanco, Angulo Marín y Salazar Marín, invitan a sus amistades a la Misa de Requiem, que en sufragio del alma de su recordada

María Teresa Vargas Marín

Fallecida con los Santos Sacramentos y con la Bendición Apostólica

se efectuará el próximo sábado, a las 6.30, en la Iglesia de Nuestra Señora de Guadalupe

ECOS DEL HOGAR

Página a cargo de la señora Profesora
doña ETILMA DE ROMERO

Las damas o señoras que deseen colaborar en esta
sección, deben dirigir su correspondencia al
APARTADO 974

Hay que educar a la mujer con un alto sentido de su misión

¿Qué es preciso educar a la mujer de acuerdo con la época con las circunstancias? ¿Y si lo niega? Pero, ¿se llama a la educación la labor que hace destruyendo o tratando de destruir conceptos e ideas que se llevan incrustadas en el alma? ¿Se llama educación la que pretende borrar viva fuerza los signos característicos de una conciencia tallada en el molde de la moral católica, cuando estos signos se hallan grabados en ella con hierro templado al rojo blanco para no ser borrados jamás? ¿Se llama educación cuando se habla de educación a la mujer quitando de su vida ese ideal purísimo de las ciencias religiosas que enciende la clave de ese encanto mágico que la rodea y que se traslada en su recato, en la pureza de sus actos, en su dulzura y generancia para las humanas series, en el ejemplo santo que es la más preciada herencia para sus hijos, en su pudor y dignidad que son su adorno

inigualado en todas las etapas de su existencia? Si hay alguna cosa necesaria para la educación integral de la mujer, ha sido, es y será invariablemente la formación religiosa. Ella es como la piedra angular sobre la cual se erige y se sostiene el pedestal de su valía personal. Como un faro de potente luz que ilumina todos los actos de su vida y que presta verdadera belleza a sus naturales atributos. Como un pomo de rica y fina esencia que perfuma y purifica la corriente clara y fresca de su vida. Su misión en la vida femenina es inapreciable y por ella se ha ascendido siempre a alturas de imponderable hermosura espiritual. ¿Cómo pretender, pues, leal y honradamente, despojarla de ese tesoro que le otorgó la religión de Cristo en un día de imborrable recuerdo, cuando ella gemía en el caos de todas las bajezas? ¿Que sería del mundo y de los hombres si la mujer no llevara su rostro iluminado por una sonrisa bienhechora que no es otra cosa

que el reflejo de la paz que allá en su espíritu impera, y si sus labios no dijeran la palabra mágica que borra los pesares de la vida y que es como la manifestación de la bondad que irradia su corazón? Que sea la mujer que se educa en nuestros días un receptáculo de ideas y de principios que la capacitan más tarde para abrirse camino por sí sola en la vida y para aprender a pensar por sí misma si así lo necesita; que se forman su personalidad y su carácter bajo el brillo deslumbrante de la ciencia, de las artes, de las letras; que en una mañana no muy lejana se vean nuestros salones adornados con damas de una ilustración esmerada y de una cultura propicia para todas aquellas charlas que embellecían y daban realce a las mujeres de épocas pasadas. Pero que no se destruya la aureola de espiritualidad que la circunda y que no se pretenda ocultar a sus ojos el ideal que ennoblece su acendrada religiosidad!

PARA LAS MADRES

Enfermedad del niño

que se pueda hacer algo por el enfermito.

Cualquiera que sea la constitución del niño, es decir, aunque la criatura sea robusta, y generalmente de buena salud, una mañana se despierta indispuerta, o bien, durante el día denota una intensa fatiga; su fisonomía revela su sufrimiento. Tanto si el niño no se le da cuenta de su estado como si pretende ocultarlo, el ojo maternal no se equivoca, el niño está enfermo.

Resulta pueril y elemental decir a la madre joven en esa circunstancia que debe tener calma, nada más que calma; esa es la base de todo lo que ha de hacerse después.

Pero si la madre es joven, es decir, si se trata de su primer hijo, la tragedia moral a que se ve sometida de pronto no es para describir: se desorienta por completo, ya de un lado a otro, no recuerda o no sabe cuáles son las primeras medidas que debe adoptar, y si no llama al médico, le parece imposible

¿De qué enfermedad se trata? ¿Es cosa grave o no? ¿Necesita cuidados? ¿Será necesario que guarde cama? ¿Se trata quizá de una simulación de enfermedad? Esto es posible, pero sería muy raro antes de los siete años: el niño es activo, ama los juegos, seguramente no tienen ningún deseo de estar en cama. Es algo goloso y seguramente no es de su gusto someterse a dieta. No es probable que quiera engañarnos; por otra parte, si realmente fuese así, no tardaríamos mucho en descubrir la verdad.

Conocimientos útiles

Para que los vestidos de telas floreadas queden más brillantes al ser almidonadas, se le agrega al almidón un poquito de alumbre en polvo.

chales dejadas por los zapatos de color en los calcetines blancos de los niños, se dejan en agua boricada por un par de horas: luego se lavan como de costumbre.

—Para impedir que el almidón con que se ha humedecido la roja se pegue a la plancha, se le agrega una cucharadita de sal.

—Para preparar la cocoa sin que se apeltone se revuelve con un poquito de azúcar y leche o agua hirviendo, mezclado con leche.

—Para que los encajes queden bien planchados se hace esta operación, cubriéndolos previamente con un papel de seda.

—Para pelar fácilmente las naranjas se pasan por agua caliente, con la que fácilmente se desprende la parte blanca que queda bajo la cáscara.

Algunas ideas acerca de la organización catequística

don Guillermo Angulo. San José. Querido amigo: Muy digno de alabanza merece el empeño de su importante periódico en favor de la enseñanza del Catecismo, y lo felicito de verdad por ese propósito. Yo también quisiera cooperar a ese mismo fin, y por lo tanto me permito enviarle las siguientes observaciones, alrededor de un articulo que apareció en LA EPOCA del 30 de diciembre con el mismo título que encabeza esta carta. Lo que le voy a decir no es de mi, sino el resumen de las resoluciones tomadas por el Consejo Catequístico Arquidiocesano, tendientes a esa misma organización. La enseñanza catequística troza siempre con muchas dificultades, y una de ellas es la falta de personal idóneo, es decir, de una preparación especializada, para suplir la falta de sacerdotes, en donde éstos puedan hacerla personalmente, como son esos pueblos apartados de los censos parroquiales de que habla el artículo. Por eso me parece muy acertada la idea de dar a las personas que tienen buena voluntad pero poca preparación algunas indicaciones que puedan servirles en esa labor, por cierto difícil, de la catequesis. Pero creo que no debemos contentarnos con seguir el sistema rutinario que se ha empleado generalmente entre nosotros, sino tratar de ir corrigiendo primero las ideas equivocadas, y luego las prácticas más o menos anti pedagógicas que ha-

cen la enseñanza de la Religión poco menos que inútil para la formación de las sociedades cristianas. En cuanto a lo primero, a saber, a las ideas equivocadas hay una sobre todas capitales, que ha producido y está produciendo funestísimas consecuencias. Y es la de considerar la catequesis como "preparación exclusivamente para la Primera Comunión". El resultado de ese modo de ver es que los niños y sus padres creen que deben aquellos asistir al catecismo sólo durante esa preparación; que puede hacerse todo lo más extensa que se quiera, puede durar dos o tres meses o más, pero nunca llegará a constituir un curso completo de Religión, suficiente para la formación de una conciencia cristiana. No. La preparación a la primera Comunión es sólo un accidente en la enseñanza catequística, y no puede marcar el término de esa enseñanza, sobre todo después del Decreto de S. S. Pío X., que ordena hacer la primera Comunión apenas despertado el uso de la razón en los niños.

A mi parecer, al hablar de enseñanza u organización catequística, no debe hablarse de primera Comunión porque esto

Los tres amigos

Tres son los amigos que posee el hombre, a saber: El dinero, los parientes y amigos, y el tesoro de nuestras obras y virtudes. Si analizamos bien estos tres amigos, encontramos que el que más necesitamos, para presentarnos ante el Juez Supremo es el de que menos caso hacemos. El dinero, es el amigo que más queremos, y es el que nos produce más desastres; sin embargo, es el primero que nos deja. Los parientes y amistades, nos acompañan hasta la última morada y de allí a sus respectivas casas. El tesoro de nuestras obras y virtudes lo posponemos, y sin embargo, es el único a quien necesitamos para que nos acompañe ante El Juez Supremo.

es favorecer esa confusión de ideas tan corriente. Debe tratarse sencillamente de un curso de Religión, que abarque siquiera cinco o seis años, en los cuales, siguiendo programas adecuados, se vaya desarrollando todo el Catecismo y la Historia Sagrada hasta poner a los niños en posesión de un caudal suficiente de conocimientos religiosos, y lograr que amen su Religión y la practiquen.

Me dirá usted y con mucha razón que ojalá pudiera ser verdad tanta belleza, tan hermoso ideal. Por el momento es difícil, no hay duda, pero debemos ir hacia allá.

Lo primero que hace falta es personal preparado: pues a prepararlo. Y en donde mejor se podrá hacer esta preparación es en los Círculos de Acción Católica. Los jóvenes o las jóvenes de A. C. deben ser los catequistas natos; en ninguna otra actividad tal vez puedan desplegar mejor el apostolado a que se les llama, que yéndose a los pueblos o barrios más o menos apartados, por la distancia o por la indiferencia, de las iglesias parroquiales, a dar catecismo. Pero así como veníamos diciendo: para tratar de formar juventudes y generaciones realmente cristianas con constancia, con paciencia; un mes y otro mes, un año y otro año, no ciñéndose a la preparación de una primera Comunión, ni siquiera hablando de ella; tratándose de ella; tratando, por lo contrario de hacer comprender a niños y grandes que la importancia del Catecismo va mucho más allá de la preparación para la vida cristiana.

Bueno, don Guillermo, por hoy basta. En otra ocasión quisiera poder añadir algunas otras observaciones, si a usted le parecen pertinentes.

Lo saluda afectuosamente su servidor,

Rubén ODIO
Presbítero.

Desamparados 31 de
Diciembre de 1937.

Sobre todo para las mujeres
es muy importante haber dormido bien, para tener aspecto descansado. Pero también las mujeres padecen a veces de insomnio. Entonces es preferible que tomen las

TABLETAS DE
ADALINA
el somnífero eficaz e inofensivo.
Despertará usted descansada y de buen humor, gracias a la Adalina.




Una Primera Comunión

(Recuerdo: dedicado a mis queridas, y abnegadas Maestras del Catecismo Parroquial de la Merced de San José). — FILIN.

Una primera Comunión, en la Merced de San José, como en el último rincón de la Arquidiócesis, es siempre idéntica, en su finalidad y en su significación sociológica, si puede hablarse así, sin escándalo de las almas sensitivas y quisquillosas siempre que haya habido una preparación religiosa bien consciente, de los niños.

Pero, ¿cuál es aquel cura que no se esmera con toda la posibilidad de su celo sacerdotal, en preparar los niños a su Primera Comunión?

Es obra de pastoreación, la más amable y simpática, y de más trascendental significación en el ministerio sacerdotal: porque expresa la introducción de la infancia en las falanges de la vida práctica social cristiana; y en esa comunicación íntima con Dios, que nos asegura, la divina gracia de la eterna felicidad, según las terminantes palabras de Nuestro Señor Jesucristo en su Evangelio: "Quien come mi carne y bebe mi sangre, tiene vida eterna; y yo le resucitaré en el último día": (San Juan VI, 55) palabras, que tienen, no una significación mística, sino real y efectiva, según el mismo Divino Salvador conforme a esta expresión suya: "En verdad, en verdad os digo, que si no comiereis la carne del Hijo del hombre, ni bebiereis su sangre, no tendréis vida en vosotros", (San Juan VI 54).

El cristiano que comulga, inicia la vida con Cristo y de Cristo en él, por la Divina Gracia, que abundantemente recibe, con la Sagrada Comunión, que es el Cuerpo y Sangre de Nuestro Señor Jesucristo, oculto, por un milagro de su Omnipotencia Infinita, en los velos de las apariencias sacramentales: "quien come mi carne y bebe mi sangre, en mí mora y yo en él", dijo el Divino Jesús; (San Juan VI 57), y antes pasarán el cielo y la tierra, que la mínima palabra del Amable Salvador.

Desde unos meses, se venía preparando, con magnífica buena voluntad de una pléyade de veinte maestras de Catecismo, colaborando con el Cura, a ciento ochenta y ocho niños y ciento ocho varoncitos: total, doscientos noventa y seis niños y niñas.

Bien instruidos todos en las principales verdades de la fe y en los santos Sacramentos de la Confesión y Comunión, esperaban ansiosos el GRAN DIA, (como llamaba Napoleón Bonaparte al de su Primera Comunión), el OCHO DE DICIEMBRE, fiesta de la PURÍSIMA CONCEPCIÓN DE MARÍA, Madre de Dios.

Los nervios de esas criaturitas, estaban desatados; y por la boca dejaban escape a su ansiedad; las maestras, eran impotentes para hacerles guardar silencio en la iglesia. Sólo el Cura, a la voz de, ¡atención!, los contenía; y entonces no se oía el zumbido de una mosca. Todos se disputaban por responder bien a las preguntas que se hacían; y era su afán, el hacer patente la competencia de su respectiva maestra de Catecismo.

Los de la "Abuela del Catecismo" preciosa dama, entrada en años, buena como un pan de azúcar candi, abnegada y constante, a quien no arredraba nada durante el año por enseñar catecismo, y tenía sus hondas alegrías en verse rodeada de chiquillos que oían sus explicaciones y la saludaban con el cariñoso nombre de "abuela del Catecismo", como es conocida en los fastos del Catecismo Parroquial, sus discípulos respondían siempre con aplomo, y añadían, que eran del centro de doña Carlota v. de Cantillano, nombre de la querida abuela. ¿Qué hacemos a la abuela que tan bien enseñó, a sus niños? A una, gritaban todos: ¡Morderla! Y la abuela sonreía agradecida por los dulces intentos de los picarillos niños que tienen el instinto de la destrucción y por eso sólo piensan en morder.

Otros niños, los del centro de San Tarsicio, a cargo de Elena S. de Chaves, la gran campeona del Catecismo; encariñada con esa enseñanza desde años con un amor de gran mujer de fe, que ha enseñado a cientos y casi miles de niños y ha preparado decenas de adultos a la Primera Comunión, no se dejaban vencer por los de la abuela, y respondían a perfección acerca de la enseñanza religiosa impartida.

Y a ese tenor Hortensia de Parra, con su Catecismo de Perseverancia que es un primor de aprendizaje y disciplina cariñosa; y Chonilla Villanea en el Catecismo central; y doña Tula de Crespi la celosa cristiana y distinguida dama que reemplaza al cura, a veces, en las explicaciones; y Anita de Montenegro, maestra titulada de Religión, de brillante claridad en sus explicaciones, y Eloisa de Madrigal, que a pesar de su salud deteriorada, presentó once niños preparados a Primera Comunión. Ellette de Rodríguez la culta damita y Herminia de Bonilla y Margarita Arquín e Isabel de Muñoz y la señorita Clara Daum, que tiene a su cargo dos centros lejanos con más de cien niños y presentó entre varios niños, un tullidito que comulgó en ancas de su hermanito mayor; y la señorita María J. Iglesias, la maestra de adultos de Primera Comunión y tantas otras maestras, cuyos nombres no recuerdo todas, maestras de Catecismo, verdaderas campeonas de la lealtad y más pura Acción Católica, coronaron su labor, con un fruto brillante de niños, que, comulgando por vez primera, han aprendido ya a conocer el camino seguro de la práctica religiosa, para seguirlo en todos los días de su existencia terrenal, seguros de que si lo hacen, acertarán con su eterna salvación; y que ellas, han asegurado la misericordia de Dios, para sus almas, según las palabras de Nuestro Señor Jesucristo: "Os digo, pues, que cualquiera que me confesare delante de los

hombres, también el Hijo del Hombre le confesará, o reconocerá por suyo, delante de los ángeles de Dios". (S. Luc. XII, 9); y la otra palabra revelada del Apóstol Santiago: "... quien hace que se convierta el pecador de su extravío, salvará de la muerte al alma del pecador, y cubrirá la muchedumbre de sus propios pecados". Epist. Sant. V, 20). ¿Y qué confesión más hermosa de Dios y de sus admirables misterios, puede haber, que la enseñanza constante de Catecismo a los niños, coronada por la Primera Comunión?

¡Benditas sean esas almas abnegadas, que son brazos derechos de mi administración parroquial en la delicada función de la enseñanza religiosa!

Ellas son la pléyade de almas valientes y aguerridas en la causa de Dios, contra la ignorancia religiosa, que pierde al mundo y es fuente de las desgracias morales de la sociedad...

Todas trabajaron, como buenas, en la Viña del Señor, y tienen su nombre escrito en el Libro Eterno de la Vida Inmortal.

Llegado el día de la confesión, los niños se cuentan entre sí, cuántos pecados tienen; le pedirán a Dios perdón con amor apreciativo sumo, por ser el Padre Celestial, por ser el Creador y Redentor y un día será nuestro Juez; pero, ¿qué pecados pueden cometer los niños?, si todos son atolondrados que no se dan cuenta de lo que hacen y sólo piensan en sus deficiencias, con las papas y las mameces, como dicen, y en las golosinas cometidas y en sus pleitos y en sus tormentos al gato y sus afanes por agarrar comemaíces?

Siempre creo que un niño, no es un pecador, como apuntan los rígidos ascetas, que juzgan y escriben desde sus mesas de profesores y con su vanidoso escarpelo de pretendidos conocedores de todas las conciencias y corazones, sin hacer los distinguos psicológicos que impone la edad en la niñez... Pero, ¡vamos!, hay que confesarlos; porque si no, se volarían contra el cura con llantos, patadas y protestas...

Y cuando se han confesado, cada cual piensa únicamente en la infeliz candela de Primera Comunión, que pronto no será sino una piltrafa, torcida, quebrada, maltrecha, porque con ella juegan hasta al toro, antes de llegar a su casa; y sus padres tendrán que comprar otra, luego de santiguarlos con la faja, por inquietos y desconsiderados...

Amaneció el OCHO de diciembre, Fiesta de la Inmaculada; muchos de esos niños, estaban listos, a las cinco de la mañana, aunque la Primera Comunión será a las 7; comienzan a entrar a la iglesia y a echar a las pobres viejecitas y caballeros, de sus puestos en las bancas; porque, ellos mandan, y son los dueños del lugar; y las gentes, refunfuñando contra los malcriadillos, les ceden el puesto.

Se oye en la iglesia un murmullo como de olas del mar o de tempestad que se acerca; son ellos, que no pueden callarse; y las maestras optan por dejarlos, hasta que llegue el Cura; cuando éste se presenta, silencio absoluto y todos rezan con fervor angelical.

Van después al Comulgatorio, en formación correcta y llevados por ángeles; y todos comulgan como serafines del Empíreo, y cantan como querubines; y los padres y las madres allí presentes, se sienten honda y justamente conmovidos...

¿Acaso no es impresionante la Primera Comunión?

Si uno de nosotros, pobres y viejos pecadores incorregibles, sentimos la influencia de lo divino cuando, luego de una Confesión bien hecha, recibimos la Santa Comunión, que tiene todo el hechizo de la vida divina, vivida algunos momentos, ¿qué pensar de esas almitas ingenuas y sencillas, todavía incapaces de la malicia, por falta de discernimiento?

Después de la Primera Comunión, siguió el café, preparado con todo esmero y cariño, como cosa propia, por la señorita Clara Daum Q.

El salón presentaba el aspecto de un palacio de hadas, con sus blancos manteles cubriendo numerosas mesas, cubiertas de flores y mil golosinas y con los cientos de tasas, llenas de sabroso café.

Entran los cientos de niños y niñas, hacienda una bulla fenomenal, hasta que cada boquita guarda silencio, porque tiene tres bocados metidos; y, unos, golosos, hasta se echan el café encima de los vestidos, por el afán de engullir, con el alma llena de alegría...

AL VU

—En Río de Janeiro, según las informaciones oficiales recibidas en la capital, se llevará a cabo la conferencia entre representantes de Brasil y de Colombia con el objeto de llegar a un acuerdo en lo que se refiere al problema cafetalero. Por parte de Colombia asistirá a esa conferencia el doctor don Eduardo Santos.

—Ayer se celebró una conferencia en la casa presidencial, en la que se trató de lo referente a la construcción del muelle de Punta de Quepos. Se convino en reanudar conversaciones con la United, pero previa la presentación al congreso de un proyecto de interpretación a uno de los artículos del decreto dictado y sancionado por el Poder Ejecutivo.

—Reservas de divisas extranjeras serán autorizadas para países de balanza comercial desfavorable. Así lo dispuso la junta de control de exportaciones. Esto en vista de haberse llenado todas las necesidades para con los países de balanza comercial favorable a Costa Rica. Por eso la Junta dispone de ese fuerte stock de divisas.

—Explicará la comisión redactora de los nuevos códigos todas y cada una de las reformas que se han introducido con el objeto de facilitar así la vigencia de tra

SEÑORES CURAS Y MAESTROS
Pida el tercer FOLIO
MUSICA RELIGIOSA DE
J. FONSECA M.
Canciones escogidas - B

A la una de la tarde se verificó la novena de las Promesas de Baños. Niños y niñas, con la mano derecha con voz resonante y timbrada, juran a Nuestro Divino Redentor y no abra ni el teosofismo, ni la herejía protestante, ni la Santa Iglesia Católica. Y luego cantan: "¡Juro seguir, Dios mío, tu Ley y tu amor, constante hasta morir...!"
Y luego a sus casas...
Y a la abuela del Catecismo, y paron unas perlas que rodaron por el suelo, jaban los lindos granujillas y las perlas por unos tres meses...
Y el Cura, sintió verdadero orgullo porque entre las muy pocas cualidades señaladas, es la de amar a los niños y la gloria de Dios y dicha de la Patria.

Turno G

El último Domingo de Feb

ED. WHEELAN PRESENTA

SOL DEL SAHARA

Es la monumental serie que principia inmediatamente después del DIABLO DEL MAR

Estén atentos nuestros pequeños LECTORES

ANCLAREMOS FUERA DE LA BAHÍA DE LAS BALLENAS

EL DIABLO DEL MAR EPISODIO

COBIAS, AL MANDO DEL CORSARIO "EL DUENDE", REGRESÓ RUMBO A PUERTO LOCO EN BUSCA DEL PADRE DE JUANITA

¡SÍ, SEÑOR!

UELO

esas modificaciones. En tal sentido hará una publicación oficial, que están siendo redactada por los miembros de esa comisión integrada por elementos capacitados en el asunto.

—El Instituto Nacional de Defensa del Café ha planteado ante el Poder Ejecutivo una gestión tendiente a que sean modificados algunos artículos del reglamento del Instituto en el sentido de que sea más efectivo el control para garantizar el origen del café de Costa Rica en los mercados cafetaleros mundiales.

—Los partidos que intervienen en las elecciones de diputados y de municipales han intensificado sus actividades de la campaña. Anoche se celebró en esta capital la primera reunión pública, a la que asistió el doctor Rafael Angel Calderón Guardia, que figura como primero en la papeleta del Partido Republicano Nacional.

—La Municipalidad reconsiderará el acuerdo por el cual se dispuso la construcción de un paseo en esta capital. Se insistirá en que con el dinero que se invertiría para la construcción de otro paseo, se proceda a reparar las calles de la capital y al efecto se propondrá un plan que permita la realización de esos trabajos.

MAESTROS DE CAPILLA
Folletig de
del mes de Enero a
Apartado 47 - San José
8 páginas - \$ 200.

verificó la ceremonia de la Reafirmación. No diestra levantada en alto y juraron a Dios, ser de Cristo abrazar jamás ni la masonería, ni protestante, y ser fieles a la bandera y tu Estandarte: juro ferviente...

o, y a las maestras, se les escaparon por las mejillas, porque se alejaban preciosas hadas, siquiera sea un spleen y el alma oprimida, debilidades que tiene, una, y la más niños, y desearles el bien, para patria. **FILIN.**

Resfriados?

Pastillas Orientales

De venta en todas partes.

El Presidente Roosevelt habla de paz, pero se prepara para la guerra

Es mayor en \$ 54.847.000 que el del año anterior y el presidente informa al congreso que pedirá más si así lo exige la situación mundial

WASHINGTON, 5 UP. — El presidente Roosevelt envió al medio día de hoy su presupuesto anual para el año fiscal que comienza el día 30 de junio de 1938, conteniendo las mas enormes cantidades para los establecimientos armados de los Estados Unidos jamás presentadas en tiempo de paz. Sólo para la defensa nacional el gobierno norteamericano pide la suma de \$ 988.623.400, monto que excede en \$ 54.847.000 las fijadas para el año anterior, y de acuerdo con su primer mensaje al congreso leído por el presidente en persona ante una sesión conjunta de la cámara y del senado, el primer magistrado de la nación notifica a la legislatura que se reserva el derecho de aumentar dicha suma más aún si así lo exigieran las condiciones políticas mundiales. Los gastos globales de la administración Roosevelt para el próximo año fiscal se han calculado en \$ 6.869.000.000 y las entradas durante el mismo período en \$ 5.919.400.000, de manera que desde la misma presentación del presupuesto el gobierno calcula que el déficit en el próximo año fiscal subirá a la enorme suma de casi mil millones de dólares, o en números estimados a \$ 949.600.000. El presidente adscribe ese tremendo déficit a las condiciones mundiales del momento y agrega: "sobre las cuales la administración no ejerce ningún control. Este déficit", declara el presidente Roosevelt, "todavía puede exceder la suma anterior si es que no se experimenta ningún mejoramiento en la situación económica. Espero la aprobación del congreso y del público de los Estados Unidos para nuevas erogaciones del fisco, caso de ser necesarias para salvar a millares de familias americanas necesitadas. Al terminar el año fiscal 1937-38 la deuda pública de los Estados Unidos alcanza la tremenda suma de \$ 38.528.200.000, comparada con \$ 37.603.600.000 a fines del año fiscal corriente, en el cual el cálculo revisado arroja gastos por valor de \$ 7.408.600.000 y entradas fiscales de todos las fuentes del estado de \$ 6.320.500.000, lo que significa que el déficit del año fiscal en curso será de \$ 1.088.100.000.

Los obispos americanos se dirigen a los obispos alemanes

En el número anterior dimos conocer la carta que la Jerarquía Norteamericana dirigió a los señores Obispos españoles. Digna es también de ser conocida la que al mismo tiempo escribió a los señores Obispos alemanes, que también están pasando por días de prueba y de tribulación. Dice así:

"En estos momentos, en que estáis pasando por angustiosas pruebas y tribulaciones, vuestros hermanos los Obispos de Estados Unidos os prometemos elevar incesantemente nuestras plegarias al cielo por Vosotros y por nuestro pueblo perseguido.

"Nosotros nos sentimos íntimamente unidos a la Jerarquía alemana no solamente por los vínculos de una misma Fe, sino también por otros muchos títulos. No cabe duda de que no poco ha contribuido a enaltecer la vida Católica y nacional en nuestra nación la sanfrec Alemana que corre por las venas de muchos de nuestros conciudadanos. Natural es, pues, que nosotros los Obispos Americanos sintamos para con Vosotros en estas horas de tribulación profunda simpatía y sincera estimación y afecto, y hagamos causa común con Vosotros.

"Habiendo seguido ciudadosa y solícitamente los acontecimientos que durante cuatro años se han venido sucediendo sin cesar en el acrecentamiento de la persecución religiosa, hemos venido a la conclusión, sólidamente cimentada, de que los enemigos y opresores de la religión no pretenden otra cosa sino exterminarla y extirpar de las mentes del pueblo alemán todo conocimiento y amor de Dios, plan satánico que van llevando al cabo los líderes del moderno paganismo con infernal astucia, manifestando así que los hijos de las tinieblas son más astutos que los hijos de la luz. Empezaron con imponer pequeñas restricciones y han ido adelante en su nefasta obra hasta llegar a la violencia, que, según palabras del Papa Pio XI, constituye una guerra de exterminio de toda religión sobrenatural".

Exponen después cómo el Santo Padre les consoló y animó, tanto a ellos, como a su clero y a los fieles en su carta Encíclica del 14 de marzo y les trazó los medios para asegurar el orden social y el bienestar público, y para hacer frente de un modo efectivo al bolcheviquismo y a todos los trastornadores de la paz. Y continúan:

"Nosotros nos damos entera cuenta de que no se perdona esfuerzo alguno para destruir la obra de la redención efectuada por Nuestro Señor Jesucristo, para privar a la Iglesia de todo prestigio y al Sumo Pontífice, Vicario de Jesucristo, y a Vosotros mismos de toda autoridad, al mismo tiempo que para denigrar el honor del sacerdote católico... En todas estas maniobras diabólicas vemos claramente el determinado intento

de ir destruyendo gradualmente la fe de vuestro pueblo, impidiendo el que se le vaya confortando con la savia espiritual de los santos Sacramentos, privándole de toda educación cristiana y haciéndole perder toda confianza en sus líderes espirituales. Pero queremos haceros constar que este empeño en desprestigiar y vilipendiar a los sacerdotes por medio de causas judiciales, a todas luces injustas e inmorales, ha producido en nuestra nación un efecto del todo contrario al pretendido por sus infames detractores. Esto sólo ha servido para demostrar al mundo la villanía y degradación de las agencias gubernamentales de Alemania.

"Os acompañamos en el dolor que experimentáis al ver los estragos desastrosos que están produciendo especialmente en la juventud los periódicos, revistas, libros y la radio. Bien sabemos que mientras se da toda clase de facilidades para que las fuerzas enemigas se valgan libremente de las innobles armas del desprecio y de la calumnia, se niegan a Vosotros y a los católicos los más sagrados derechos de la libertad de conciencia y de ciudadanía y los medios legítimos de defenderse de las maléficas imputaciones de los adversarios, derechos concedidos en toda nación verdaderamente libre.

"Pero a pesar de todo, a pesar de ser esta lucha contra Dios y contra la Religión, sistemática y cruel, todavía vive la fe en Alemania y vivirá y alcanzará finalmente el más glorioso triunfo sobre sus perseguidores. No ignoramos que se pone en juego toda clase de medios y de coacciones para reclutar un ejército de traidores a la Religión, que sirvan a la causa del paganismo nazista con todo el esfuerzo y encono que prevalece en los que se hallan animados del odio a la Iglesia, a Cristo y a Dios. De aquí el que, como acertadamente ha indicado Nuestro Santo Padre, existan entre los portavoces gubernamentales quienes presentan como una de las pruebas más inequívocas y meritorias de lealtad al Estado el abandonar la Iglesia y el desconocer a Cristo.

"Bendito sea Dios, que hace que vaya aumentando incesantemente el número de héroes cuyas virtudes y heroísmo, al mismo tiempo que son cada vez más conocidos y estimados sirven de estímulo y de aliento para todos los creyentes. La gloria de ello os es debida a Vosotros en gran parte, a quienes os ha tocado el glorioso privilegio de animar y de sostener a los fieles. Fraternalizan con Vosotros y con ellos la Iglesia de América, el mundo Católico y todos los creyentes".

Firman la carta, en nombre propio y de todo el Episcopado Norteamericano, el Cardenal Dougherty, Arzobispo de Filadelfia, y el secretario Emmet M. Walsh.

Grande en Desamparados

Febrero Alístese para gozar de un día Agradable



Al Margen de la Vida Diaria

Por Franklin Monestel V.

Actividades del grupo Umas de Heredia

Hace algún tiempo se fundó en la ciudad de Heredia una asociación que integrada por los maestros graduados en el año 1936, ha desplegado una serie de importantes actividades culturales.

Recientemente el Grupo Umas que tal es el nombre de los asociados, organizó un paseo a la finca Los Cartagos; el reportero recibió fina invitación para asistir y con el objeto de cambiar el programa de nuestro diario trajín periodístico, optamos por concurrir a ese paseo en donde pudimos palpar la gentileza y cultura de las damitas y caballeros que forman el núcleo Umas, quienes nos prodigaron múltiples atenciones y un agradable día recreativo. En Los Cartagos, los asistentes tuvimos el placer de departir por varias horas con el señor Presidente de la República Lic. Cortés Castro, quien amablemente nos ofreció su residencia en aquel lugar, atendiéndonos con marcada deferencia. También el Coronel Cañas estuvo solícito y cordial con el grupo Umas.

En resumen: el paseo resultó espléndido y ameno y siempre entre arcos de bondad y alegría, retornamos en las horas nocturnas.

Renovamos nuestra gratitud a los jóvenes asociados y una vez más nos ponemos a sus órdenes.

En "La Epifanía"

Día de los Santos Reyes

La Iglesia celebra hoy "La Epifanía" o "Aparición del Señor". "Fiesta de los Santos Reyes" como le llamamos, y la celebra con sin igual júbilo que la Natividad y la Circuncisión del Señor, pues en todas estas festividades surge el nombre de Jesús como un astro luminoso y suena su eco como un arpegio de música bellísima en nuestros corazones. Después de contemplarle en el pesebre, pobrecito y temblando de frío, dándose a conocer de las almas sencillas de los pastores, que de inmediato veían en aquel niño pobre y desvalido a su Rey, que habría de libertarles de la tiranía y traerles la Paz, se nos presenta Jesús hoy, más sublime y más digno de nuestra contemplación, atrayendo a sí a los gentiles, a hombres idólatras que no adoraban ni creían en El, que vivían en el error y que aunque sabios y poderosos no conocían a Dios. Estos tres Reyes poderosos de Oriente habían visto una estrella luminosa y una secreta intuición les hizo ver en ella un aviso sobrenatural y guiados por ella, sin medir las dificultades de un largo viaje, llenos de una fe extraña y nunca sentida hasta entonces, se ponen en camino a Belén. Jesús Niño atrae también los pueblos lejanos, los hombres idólatras y las almas gentiles! Y estos tres hombres poderosos y sabios llegados a Belén, sin

Amiga que triunfa

Erasmia Rounda S. es una gentilísima y distinguida dama de la Vieja Metrópoli con cuya amistad nos hemos honrado desde que éramos estudiantes del Colegio San Luis Gonzaga. Pues bien, recientemente ha agregado un lauro más a los muchos que ha sabido conquistar meritoriamente en las lides culturales, recibiendo el título de Contaduría Mercantil.

Para ella, que es gracia, inteligencia, virtud y armonía, tenemos hoy nuestra frase de congratulación, la que hacemos extensiva a sus estimables padres don Cotirios Rounda y doña Libertad S. de Rounda.

De la Legación de Cuba

Acusamos recibo de la fina esquila que nos ha llegado con procedencia de la Legación de Cuba, como congratulación de Pascuas y Año Nuevo.

El redactor de esta sección agradece vivamente ese envío a los distinguidos huéspedes cubano, don Joaquín Feroselle Bacardí y su respetable señora doña Fidelia Pedraza de Feroselle, renovándoles su enhorabuena, y formulando los mejores votos por su ventura personal.

La salud del señor Presidente

Hemos preguntado por el estado de salud del señor Presidente de la República y se nos dice que se encuentra bastante bien, lo que celebramos.

asombrarse, con la sencillez de las almas nobles y prontamente dispuestas a dar su saber y su poder a una Sabiduría y Poderío sobrenaturales, desmontando de sus balagarduras, entran en el humilde albergue y prosternados ante el Divino Niño, le ofrecen el oro de su fe, el incienso de su adoración y la mirra de su mortificación y penitencia, y así queda demostrado ante su Rey y Señor que serán sus vasallos y que las sombras de su error se han desvanecido, para creer en El y así se cumplen las Sagradas Escrituras: "Porque he aquí que la tierra estaba cubierta de tinieblas y de obscuridad; lo estarán las naciones; mas sobre ti nacerá el Señor y en ti se dejará ver su gloria. Y a su luz caminarán las gentes, y los reyes al esplendor de tu nacimiento".

Adoremus nosotros también al Dios Niño; ofrezcámosle, como los Magos, el oro de nuestra fe, el incienso de nuestra adoración y la mirra de nuestras mortificaciones; para hacernos gratos a sus ojos. Desterremos de nuestra alma los errores y las sombras de idolatría de cosas caducas y juremos ser sus fieles vasallos, como lo fueron los tres reyes del Oriente que vinieron de lejanas tierras para adorar a su Rey y Señor...!

María Graciela.
Curridabat, Enero de 1938.

Pago de impuestos municipales

Corresponde esta quincena, hasta el 18 del corriente, el pago de los impuestos municipales de todos los cantones de la República.

Como ya no envían los avisos de antes, lo recordamos a los contribuyentes.

Turno en Curridabat

El próximo domingo nueve, tendrá verificativo en la cercana villa de Curridabat un gran turno.

Por los preparativos que se han venido haciendo se preve que será uno de los turnos mas espléndidos que han tenido los curridabateños. Por este medio invitamos a todas aquellas personas que quieran pasar un agradable día de campo, asistir a ese turno, en la seguridad de que no quedarán defraudadas sus esperanzas.

Eclesiástico que salió para Guatemala

Nuestro estimado amigo Fray Enrique Marcos, de la Orden Dominicana, nos dejó el día 27 anterior, pues fue llamado, donde prestará sus servicios religiosos.

Sacerdote virtuosísimo y profesor muy estimable, el Padre Enrique deja una aureola de finos recuerdos y sabias enseñanzas en el Colegio de Los Angeles y por eso hemos sentido su partida, queriendo que Dios le dé nuevos triunfos a la ciudad de Santiago de los Caballeros.

En Alajuelita habrá cantos orfeónicos el 15

Hemos sido informados que el señor Cura Alvarez, de Alajuelita, le ha solicitado su valioso concurso al Padre Alberto de Asiain, el distinguido profesor de música dominicano, para que con el orfeón que dirige, le amenice el rosario de la víspera y la misa solemne del Santo Cristo de Esquipulas, la fecha magna de aquella parroquia.

Esta novedad le dará mayor atracción a esas fiestas, para las cuales son muchos los preparativos que se hacen.

Próximamente diremos algo más de la hermosa misa al Niño Dios, realizada el 24 en la Capilla de Los Angeles que tuvo una notable interpretación artística.

Festividad de Cristo Rey en San Juan de Tobosi

El padre Castillo preparó una gran festividad en San Juan de Tobosi para el 1º de Enero anterior. Hubo centenares de confesiones, nutrida comunión y misa solemne con la respectiva procesión de Cristo Rey.

La parroquia testimonió su culto y su gran fe y el espectáculo fué hermoso en el templo y en la Plaza Pública.

En esas tareas le ayudó el Padre Filiberto Blanco.

Bien comenzaron los toboseños el año con el culto a Cristo Rey.

Los belemitas reclaman más actividad en su carretera

Más de medio año estuvieron postergados los trabajos de la carretera entre San Antonio de Belén y Heredia por que el Ejecutivo quería adelantar el camino Palmare-Naranjo.

Ahora se han reanudado los drilla muy reducida. Faltan

trabajos, pero con una cuatros kilómetros de lastrado y toda la asfaltación.

Con regir un nuevo presupuesto en Fomento, los vecinos de San Antonio desean que se amplíen cuanto se pueda dichos trabajos para que haya fácil acceso a las fuentes de Ojo de Agua.

Nos parece adecuada la idea de dar vacaciones parciales a la Banda Josefina

Acuerpamos la idea lanzada en la prensa del martes sobre las vacaciones de los músicos militares de San José. Si son 60 músicos, que 30 vayan a vacaciones en enero y los otros 30 en febrero, tal el plan que se somete al Comandante en Jefe del Ejército.

No todos los josefinos vamos al campo por nuestras

ocupaciones. Quienes quedamos aquí, necesitamos diversión, y nada mejor que las retretas, los recreos y la Misa dominical de Tropa, tan gustada de los turistas que en estos días encuentran la ciudad capital sin conciertos.

Como hay dos directos y son bastantes los músicos, el plan nos parece realizable.

Que se laven las calles céntricas

El exceso de tráfico y la gran suciedad cometida en las calles centrales durante los días de festejos populares, nos hace pedir a la Jefatura de Sanidad, que se laven cuanto antes las calles centrales de San José y la nueva Calle Novena que conduce al Liceo.

Bien se puede utilizar para ellos los hidrantes de los bomberos para que laven tanta inmundicia y que desaparezca ese olor a orines, ya habitual en San José por la tolerancia de la policía.

Si, que cuanto antes y en vista de tanta peste de papearas, quese laven las calles!

Investigaciones en el Valle de Orosi

El afamado Dr. Kumn, de la Institución Rockefeller, venido en diciembre anterior, está realizando muy importantes investigaciones en el Valle de Orosi de Cartago, donde cierto paludismo tropical hace miles de victimas cada año. Este notable médico que acaba de llegar del Brasil donde hizo investigaciones de gran importancia, se propone dar con las razones de esa epidemia que reina en Orosi y Ujarráz, desde los tiempos de la conquista. Ya ha realizado tres viajes de investigación, base de futuros planes.

Notas de Santa Ana

Vida social

La señora Isolina Solano de Chaverri, telegrafista en este lugar, permutó con la de Paraiso, esposa de don José Cordeiro Castro. Ambas tomaron posesión de sus cargos, el lunes 27 del presente mes.

—La señora obstétrica de aquí, doña Mariana Solano, la trasladaron a desempeñar igual cargo a San José, y en substitución de ésta nombraron en esta localidad a una señora Valenciano.

El domingo 2 de enero próximo pasado, regresó a San Isidro del General a iniciar las labores del nuevo año lectivo, el señor Visitador Escolar profesor don José Bustamante Castillo. Le deseamos haya tenido un feliz viaje.

Tanque en Salitral

Ha sido recibida con mucha complacencia la noticia, que se está efectuando una reparación al tanque de la cañería de Salitral por cuenta del Gobierno. Ojalá que con dicha reparación quede arreglado un defecto que tiene el tanque, de escasear el agua en varias épocas del año.

Servicio de camiones

El señor empresario de camiones don Abel Castro, ha puesto al servicio público un nuevo camión para pasajeros con capacidad para 38 personas. Con la adquisición de otro camión tendría cuatro y, en esa forma podría dar un eficiente y regular servicio de camiones de aquí a San José.

Filarmonía

Delegados por la Municipalidad, el señor Jefe Político, don Célmo Bonilla y el señor Director de la Filarmonía don Abel Granados, se entrevistaron con el señor Presidente de la República, con el fin de suplicarle obsequiara a la filarmonía unos instrumentos que necesitan, del instrumental que dejará de utilizar la Banda Militar de San José.

El señor Presidente, muy gentilmente les prometió que después de las fiestas cívicas ordenará la entrega de los instrumentos dichos.

Agente Corresponsal

Diciembre 29 de 1937.

La Congregación Mariana de Caballeros visitó el Leprosario Nacional

Nuestro periódico solicitó en repetidas ocasiones del comercio y en general de todas las personas de buena voluntad en nombre de la Congregación Mariana de Caballeros, un óbolo para los enfermos del lazareto nacional. Y como era de esperar, el llamado tuvo la mejor acogida.

Los Caballeros Marianos, pues se fueron el pasado domingo, al Asilo con todo lo que la generosidad cristiana había dado para los enfermos del Leprosario.

En un camión de la empresa de don Alvaro Quesada, partieron cuarenta Congregantes, animados del mejor espíritu, y deseosos de alegrar en algo la triste existencia de los 97 enfermos leproso que hay en el asilo.

Con los Caballeros estuvieron, el propio Padre director de la Congregación Mariana reverendo padre don Guillermo Hennicken C. M., y el reverendo padre Kesselheim C. M., ambos profesores del colegio Seminario.

Asimismo se agregaron, a la comitiva de la caridad cuatro mongitas de Santa Ana y las distinguidas cuantas cristianas señoras doña Caridad de Kohkemper, doña Julia de Toledo y la señorita Barbarita Hogan.

Faltando un cuarto para las ocho de la mañana, la comisión mariana estuvo en el lazareto; e inmediatamente, fue celebrado el Santo sacrificio de la misa, por el padre director de la congregación y con la asistencia de unos cuarenta enfermos.

La misa fué rezada, pero a intervalos la sección de canto de la Congregación cantó bellos motetes, acompañando al órgano el padre Kesselheim.

Después del santo evangelio, el celebrante, pronunció una sentida alocución, alusiva al Nacimiento del Niño Jesús, "que siendo rico se hizo pobre por amor de nosotros", el cual vino para darnos la salud del cuerpo y del alma, pero ante todo del alma.

Cristo Señor Nuestro sacrificó y divinizó el dolor, en su mismo cuerpo y El nos enseñó la paciencia y nos abrió las puertas de las eternas alegrías del cielo.

Citó luego el padre los motivos que reunión año con año, de un modo especial a la Congregación Mariana de Caballe-

ros en el lazareto, para la natividad de Nuestro Señor Jesucristo y dijo que era la caridad, la que hacía el milagro de hermanar bajo un mismo techo a los hombres — a los que estaban sanos y a los que estaban enfermos, — para compartir, así, las penas que suponen el dolor de una enfermedad pertinaz, que debe ser sobrellevada con paciencia, pensando en lo miserable y transitorio de este mundo, mientras llega el florecimiento de nuestros cuerpos, conforme al gran dogma de la resurrección de la carne.

Otros muchos y consoladores pensamientos externó el padre director, que lamentamos no transcribir por la falta de espacio.

A la hora de la santa comunión, recibieron el Pan de los Fuertes, unos veinte enfermos y algunos otros de los visitantes, habiendo llevado el sacerdote viático el sacerdote a otros muchos pobrecitos que ya no pueden levantarse de sus camas. Al finalizar el santo sacrificio, las reverendas Madres de Santa Ana, que en este mes de enero tomarán a su cargo el asilo, y que se habían trasladado a aquel lugar, para recibir a los Caballeros, cantaron lindos villancicos al Niño Dios, acompañándose de armonios y de castañuelas. Y su música, como aquella otra que alegró al mundo en la noche más feliz de la humanidad, cuando fué anunciada la paz a los hombres de buena voluntad, llenó todas las estancias del edificio, y una inusitada y desconocida alegría, animó de entusiasmo y de esperanza los rostros de los enfermos.

Finalmente, y concluidos los oficios religiosos, entre los que estuvo el bautizo de un negro leproso, de edad avanzada, se procedió a la repartición de los objetos: A cada enfermo se le dió una camisa y un pantalón; a las enfermas, un corte de vestido, y, luego bolsas, con puros, cigarros, confites, etc. Mantequilla, avena, azúcar, etc. en cantidad.

El regreso se hizo, a las 10 a. m., con toda felicidad.

La directiva de la Congregación Mariana de Caballeros nos encarga dar un sentido Dios se lo pague a cuantos contribuyeron para el óbolo de navidad de los enfermos del Lazareto de las Mercedes.

Temas Sociales

La Cuestión Social

El panorama que ofrece el mundo en nuestros días es un complejo problem asocial; dividida la sociedad en ricos y pobres, en burgueses y obreros ha traído, en consecuencia lo que políticamente se ha dado en llamar: "derechas e izquierdas", y, estas dos fuerzas antagónicas luchan por obtener la supremacía de las naciones.

Este movimiento es fomentado por el judaísmo y la masonería bajo el nombre de Sionismo, lo cual, ya hemos explicado en artículos anteriores. La lucha de clases es la esencia de este movimiento y con ella el odio recíproco que se profesan ricos y pobres, burgueses y obreros.

¡Ahí tenéis lo que hoy se llama "cuestión social". Cuestión terrible que nos agita y se agrava cada día, teniendo por base el malestar del mundo, causado por la crisis económica o monetaria y la lucha antes mencionada.

¿Quién la resolverá? Los políticos parece que no la comprenden; los filósofos desbarran; los fusiles sin impotentes: solo Dios puede resolverla, ya que El la permite como castigo, por haberse apartado el hombre del cumplimiento del Decálogo y de los preceptos evangélicos y como consecuencia del pecado original, pero más aún por la profanación del día del Señor (el domingo y días de fiestas de guardar).

La religión proviene a los pobres y a los obreros contra el lujo, los placeres y los gastos superfluos, que son la causa primera de sus desgracias. Fomenta el amor al trabajo, los hábitos de orden y de economía (ahorro), la paciencia en las adversidades y las penas, que son la fuente de la felicidad. Inspira a los ricos la caridad, la solicitud por los pobres, y conserva así la unión entre las diversas clases sociales.

Un pensador eminente, Le Play, que recorrió todo el mundo para estudiar la cuestión social, después de largas observaciones, declara: "Que donde quiera que halló honrada la religión y observados los diez mandamientos de la Ley de Dios, florecían la familia, el trabajo, la fuerza física, la felicidad social. Que donde por el contrario, declinaban la fe religiosa y la obervancia del Decálogo, allí se alteraban la moralidad, el amor al trabajo, el vigor de las razas, la fecundidad de las familias. Allí germinaban las discordias sociales que causan la ruina de los pueblos". Y conste, que Le Play habla aquí, no como cristiano, sino como observador im-

SECCION DEPORTIVA

ALAJUELENSES Y HEREDIANOS JUEGAN EL DOMINGO EN EL ESTADIO—AMBOS VAN REFORZADOS CON MAGNIFICOS ELEMENTOS

El siguiente domingo se enfrentarán Oriones y Libertos—Gran fiesta deportiva para mañana en el Frontón Jai Alai

Para el domingo próximo se organiza en el Estadio Nacional un muy buen partido de fútbol. Lucharán las primeras divisiones del Alajuelense y del Herediano. Ambos van reforzados con muy buenos elementos del futbolismo. Con el Herediano alinearán Pizote, Piedra y Guido Matamoros. Con el Alajuelense jugarán Goyo Morales y Dávila. Como se ve se trata de uno de los mejores partidos que se haya organizado y que llevará al Estadio numerosa afición deportiva.

El siguiente domingo jugarán también en el Estadio las primeras divisiones de La Libertad y del Orión. Con los libertos jugarán Quesadita, Goldoni y Dávila así como Domingueña. Con los oriones actuarán los hermanos Bolaños, Butch y Hutt, jugadores que han destacado en los

campos deportivos de México y de Chile. Se podrá apreciar así las condiciones en que se encuentran dichos jugadores para ese juego, que promete resultar uno de los mejores de esta temporada futbolista.

La Federación Nacional de Basketball ha organizado para el próximo viernes en la noche un programa basketballístico en el Frontón Jai Alai. Jugarán dos selecciones femeninas, y luego dos selecciones masculinas con la participación de los mejores elementos. El partido es en honor de la señorita Venegas, que regresó de Panamá y que participará con la selección femenina de Costa Rica que defenderá los colores en las olimpiadas centroamericanas que se celebrarán en Panamá.

Censura de Películas

Clase A—I Sección. Películas aprobadas para toda clase de personas.

(CIRCUITO URBINI)

Caras Nuevas

Rancho del exterminio, el Rey de la pista de hielo, el

Clase A—II Sección. Películas aprobadas para personas mayores.

(CIRCUITO URBINI)

De regreso

Masas rugen, las

Clase B.—Películas no recomendables.

Esposa, Doctor y Enfermera

(CIRCUITO RAVENTOS)

Optimista dinámico

Testigo extraordinario, el

Mujer marcada, la

Una millonaria pobre,

parcial y muy reposado, con columnas de números y con pruebas palpables de todo género.

Ahora, tratando de los bienes temporales o terrenales, debemos decir que, Dios ha querido que los bienes fueran repartidos entre los hombres, a fin de que la sociedad viviera en el trabajo, en el orden y en la paz. Porque si los bienes fueran comunes, muchos hombres no trabajarían, se desatenderían de los negocios y pasarían la vida pleiteando. La humanidad viviría en estado salvaje, sin agricultura, sin industria, sin comercio, en la miseria y en la degradación. Por eso dice Maulin: "De manera que, en atención al bien general, el hombre ha recibido de Dios el derecho de propiedad, es decir, el derecho de hacer algo suyo y de disponer de ello a voluntad".

Dios asegura el derecho de propiedad con dos mandamientos: el séptimo y el décimo. ¡He ahí por qué son utópicas las teorías comunistas acerca de la propiedad privada, con su colectivismo absurdo e imposible y con su igualitarismo decantado y funesto!

Sabemos que el derecho de propiedad, que tiene su salvaguardia en el séptimo mandamiento, es combatido por los socialistas comunistas y colectivistas, entre los cuales hay audaces y peligrosos agitadores de las masas, (hombres sin religión, sin Dios y

sin moral). Divididos entre sí estos sofistas y teorizantes, acerca de los medios de organizar la sociedad por ellos soñada, están de acuerdo en la abolición de la propiedad individual y hereditaria, a fin de que desaparezca toda distinción entre ricos y pobres.

Esta doctrina es tan reprochable como las pasiones que la inspiran, porque tiene su fuente en la codicia, en la envidia y en la pereza. Es irrealizable (utopía), porque para restablecer la igualdad de bienes sería necesario hacer a todos los hombres igualmente fuertes, robustos, inteligentes, laboriosos y económicos. Sería desastrosa en sus resultados, porque cada uno trabajaría lo menos posible, si no tuviera la esperanza de gozar un día del fruto de su trabajo; y la negligencia en el trabajo acarrearía una miseria universal y consecuentemente nos aniquilaría el hambre tal como aconteció hace muchísimos años en Australia y recientemente en Rusia, donde la III Internacional Soviética comunistas por medio del colectivismo del Estado leninista o marxista, llevando al antiguo imperio de los zares a la ruina y al caos más espantoso.

En artículo posterior diremos algo acerca de los que se dicen católicos y comunistas a la vez, y esto es, que sirven a Dios y a Belial al mismo tiempo.

José Angel Lagos U. San José, diciembre 30 de 1937.

Por exceso de material no publicamos en este número la Novela. Lo haremos en el siguiente

- Una Galería de Artel
- Un Manual de Vida Práctical
- Una Enciclopedia Religiosal
- El Regalo Ideal

CALENDARIO ARTISTICO RELIGIOSO PARA 1938

Ahora a Dos colonos.
Por correo C 2,25.

En la Librería LA EPOCA. — Frente a la "Tribuna"

LA EPOCA

Sale los Jueves y los Domingos
SUSCRICION MENSUAL C1.00

Director:

Guillermo Angulo M.

TELEFONO 4062
APARTADO 1031

OFICINAS: Frente a LA TRIBUNA

LA IIIª. CONFERENCIA INTERAMERICANA DE EDUCACION CELEBRADA EN MEXICO LA LECCION DEL...

VIENE de la página UNO

Bajo los auspicios de la Unión Panamericana de Washington, cuyo director permanente es el Secretario de los Estados Unidos de Norte América, se celebró en México el III Congreso de Educación Interamericana, con la representación de casi todos los países del nuevo continente, inclusive los Estados Unidos del Norte.

Después de la primera sesión la conferencia se convirtió en instrumento de las tendencias marxistas que imperan en México, como puede comprobarse por sus conclusiones. Desgraciadamente la III Conferencia Interamericana vino a demostrar una vez más, que las labores panamericanas no representan actualmente, ni el sentir ni los grandes intereses de los pueblos iberoamericanos y que México ejerce en el continente una peligrosa y acentuada influencia que puede ocasionar pésimos resultados si no se levanta frente a ella una decidida y consciente actitud de defensa en los países afectados.

Tratándose de la Educación primaria, se llegó a estas conclusiones: "La III Conferencia Interamericana de Educación declara como nocivo a la salud mental y la cultura ulterior del niño la enseñanza de tipo religioso en las escuelas primarias y, en consecuencia, sugiere a los países americanos que se encuentran en ese plano educacional, procuren segregarse de los programas de las escuelas primarias, las cuestiones religiosas..."

Retirándose a la Segunda enseñanza, dice: "que la explicación de dichos fenómenos (hechos humanos) se aplique el principio de casualidad de modo lógico y científico, por completo ajeno a interpretaciones metafísicas, para conseguir la eliminación de los prejuicios de cualquier carácter que sean y que se opongan a la concepción científica del universo y al establecimiento de la justicia social sobre todos los pueblos de la tierra".

Y con referencia a la "Educación Maternal y Pre-escolar" se tomaron las siguientes determinaciones: 1.—Fomentarse la educación eugénica por todos los medios, tanto en la escuela como fuera de ella 2.—Incluyase en los planes de estudio la enseñanza secundaria superior, curso de preparación para los futuros padres de familia, abarcando los aspectos biológicos, psicológicos y económico sociales.

Pero donde se manifestó sin equívocos el espíritu demagógico de la III Conferencia Interamericana de Educación fue en el primer acuerdo que se tomó, propuesto por el conocido líder marxista de México, Sr. Lombar do Toledano: "Hágase un llamamiento a los gobiernos de los países de América en los que han sido separados algunos maestros de su cátedra por sustentar ideas revolucionarias para que estos maestros sean repuestos desde luego en su trabajo..."

"América — declaró el Secretario de Educación Pública de Cuba, Sr. Fernando Sirgo — debe renovarse con un criterio americano que México ya ha puesto muy en alto..."

Causó extrañeza y disgusto a los delegados de naciones que su-

tentaron criterios educativos distintos de los preconizados en esta Conferencia aprobarán las conclusiones señaladas.

Llegó hoy la nueva remesa de estos libros

La Verdad Merece ser Conocida

España tiene derecho a que se le oiga para ser rectamente juzgada

¡VIVA ESPAÑA!

Obra escrita con escrupulosa sujeción a la verdad, por Manuel Galíno Lago; S. J. ilustrará a sus lectores sobre la debatida cuestión de la Guerra Nacional Española, y le hará presenciar un gran número de escenas emocionantes y reales atestiguadas por el Autor y cuantos les ha tocado en suerte presenciarlas.

En España Ha Amanecido

Por ANGEL DE TOLEDO

Causas de la Guerra Civil Española; Advenimiento de la República; Reacción de las Derechas; Persecución Encarnizada, etc. ¿Qué hubiera sido de España bajo el yugo de Moscú? ¿Por qué no ha sucumbido España al Comunismo? Los héroes del Alcázar de Toledo. Todo lo sabrá usted si lee esta obra.

España Encadenada

Importantísimo estudio del Gran Lidez GIL ROYLES, y la Guerra Nacional Española ante la Moral y el Derecho, por el Ingeniero G. Menéndez Peigada, O. P.

Ambos constituyen un tomo de 88 páginas.

HECTOR

La Novela del ambiente Mexicano, por Jorge Gram. Palpitantes hechos y heroísmos en que se demostró al mundo que México ama la libertad, la Religión y a su Cristo Rey, hasta el martirio, hasta la muerte.

De venta en la Librería "La Epoca", frente a "La Tribuna"

El Nacimiento del Niño Jesús

(Con motivo del día de Reyes)

Los Santos a quienes ha dado Dios luz de inteligencia para comprender lo que se oculta en las breves palabras con que el Evangelio relata el Nacimiento de Jesús son los que más dignamente pueden hablar de tan divino misterio. Acudamos, pues, hoy a los fervorosos Sermones del gran Sto. Tomás de Villanueva e inflamémoslos almas en los místicos incendios de la suya que quiere describir como celestial visión, el momento en que la Virgen dió a luz del mundo a su Hijo, el Salvador de los hombres, en el pobre establo de Belén. Dice así: Había sonado ya la hora feliz, la hora más que otra alguna, bendita la hora destinada desde la eternidad para solaz del mundo, ya estaba la noche a la mitad de su curso, cuando de ahí que el rostro virginal de María se transfiguró, su color se encendió en púrpura, en tal manera que su rostro parece manojo de lirios y rosas. Su alma dichosísima, arrebatada por el fervor que la abraza en nunca sentidos ardores, se siente inundada de delicias tanto que su tierno pecho no puede soportar el desbordamiento de gozo.

La virginal doncella había recibido aviso de la hora de su alumbramiento feliz, llena del Espíritu de Dios, encendida en devoción, levantadas las manos y ojos al cielo, arrodillada y entregada por entera a su Dios, esperaba su beneplácito.

Atónito contemplaba San José la novedad y en oración silenciosa, esperaba que sucedería, cuando he ahí que delante de él, librado del claustro virginal, se aparece un hermoso niño llorando, sobre el pavimento. ¡Oh Virgen! quién podrá explicar vuestros pensamientos?

Quién podrá ponderar el gozo de vuestro corazón al veros Madre de vuestro Dios, de vuestro Creador y al mismo tiempo virgen, gozando de la alegría de madre, y de todos los honores de la virginidad?

En lo que había dicho el Profeta: "Germinará y florecerá como un lirio, y llena de gozo cantará las divinas alabanzas. Aedamos, también nosotros, como ese glorioso Santo, a la boca de aquella cueva resplandeciente con la luz de la inmortalidad.

Qué es lo que allí vemos? Ah! aquella misma doncella que pocas horas antes atravesaba las calles de Belén, desconocida de todos y por algunas, rechazada; vemosla ahora que, rodeada de pastores, muestra a las duras gentes de aquella posada, que no se habían compadecido de ella, su dulce Hijo que viene a redimirlos, y a llenarlos de gracias. Olvidada de toda injuria, llena de amor y de piedad se alegra del bien que alcanza, se alegra dice el mismo Santo Tomás de Villanueva, de que por

Constitución liberal redactada en 1931, pero que nunca ha tenido fuerza, la han arrojado por la borda de las Uniones" (sigue una enumeración de hechos que justifica la enérgica aseveración). Los comunistas, por medio del Frente Popular y por medio del terror iban a su dictadura del proletariado, como hemos visto. No conoce Godden las declaraciones más cínicas, aparecidas en publicaciones españolas, y el terror comunista vuelto contra los anarco-sindicalistas con sin igual ferocidad en la primavera de este año.

La partida antirreligiosa se presta a una relevante demostración que Godden no desaprovecha. No nos detendremos en este punto. Sólo aduciremos dos citas. Todavía en febrero de 1937 informaba F. G. Sturrop miembro de una ambulancia inglesa: "El pueblo aun se apega a sus emblemas religiosos, aunque saben que son emblemas de muerte". "Ni una iglesia está abierta", informaba el corresponsal del TIMES el 9 de enero de 1936. Y ahora añada el lector este dato que caracteriza la buena fe comunista. Según refiere el TIMES del 9 de enero, un miembro de la brigada internacional roja hablaba así por radio: "Nosotros luchamos para que los españoles puedan ir libremente a misa". Godden dice muy inglesamente que "esta sorprendente inexactitud terminológica cuenta, al por mayor con una profunda ignorancia en los oyentes".

Es preciso concluir, pero no sin antes observar que la prueba de Godden, siendo suficientísima, es, al fin unilateral: queda todavía la documentación española, desde la brutalmente franca de los anarquistas, hasta la severa de los informes oficiales de los blancos y de las declaraciones de nistas, en que con refinamiento técnico de crueldad fría, los obispos; queda la comparación con documentos que se planteaba la revolución del Brasil, de El Salvador...

"¡Por sus frutos los conoceréis!" advierte el Salvador del mundo a los tardos de corazón para ver el tremendo peligro.

LA INFLUENCIA DEL CINE

UN BUEN EJEMPLO

No vamos a descubrir ahora el Mediterráneo, refiriéndonos a la enorme influencia que el cine ejerce en la educación de los ciudadanos y en las costumbres públicas, porque esa es una realidad que está al alcance de todos. Precisamente, porque lo es, y porque el cine, bien orientado, no sólo puede ser una expansión grata de carácter artístico, sino también un medio cultural y de perfeccionamiento de la sociedad, es necesario dedicarle una gran atención, no para ir contra él, ni como espectáculo ni como industria, sino, precisamente, para favorecer, con la fuerza de la moral, y de la conveniencia, su desarrollo.

Los Estados Unidos nos dan el ejemplo. Diez grandes casas distribuidoras de películas de Nueva York cancelan los contratos que efectúan exhibiciones contrarias a las buenas costumbres. Y este es un hecho que debe ser imitado en todo el mundo.

No apelamos a la gazonería ni somos intolerantes en materia de verdadero arte; pero si queremos que de su campo se destierre todo aquello que pueda formar generaciones depravadas en cualquier sentido. Se exhiben en todo el mundo muchas películas de robo, de terror, de miseria, de crimen, de prostitución, de inmoralidad repugnante algunas a título científico, que van ejerciendo su influjo en los espíritus juveniles, y que, indudablemente, tienen una gran trascendencia, porque el aumento de esa clase de producción ha coincidido con la desmoralización de la humanidad, iniciada desde la niñez, y más acentuada en la juventud de ambos sexos.

Nosotros deseáramos que en Costa Rica esta tendencia, esta orientación, que acaba de tomarse en los Estados Unidos, no se desatendiera, y que sin necesidad de coacciones oficiales ni de imposiciones de ninguna clase, lo mismo los distribuidores de películas que las Empresas adoptaran el acuerdo de no exhibir aquellas de propensión morbosa, ni siquiera con disfraces artísticos.

Con ello ganaría mucho el cine, y ganaría mucho más la sociedad, que tendría un incentivo menos para la relajación de las costumbres y aun para el crimen.

voluntad de Dios empezaba ya a ser conocido de los hombres, el prodigio de la divina Misericordia, que había ella hospedado en sus entrañas; se alegraba de que el mundo pudiese gozar ya del olor de los celestiales aromas, y como la Esposa de los Cantares, pudiese correr tras su perfume; se alegraba de que los hombres pudiesen gozar ya de la alegría de todos los habitantes de la celestial Jerusalén, que hasta entonces había solamente regalado su alma.

¡Oh! conmovedores y tiernos ejemplos de caridad hacia el hombre! penetrad en nuestros corazones para no extinguirlos jamás, Dios nos manda no sólo

perdonar las injurias, sino además amar a los enemigos, y la Virgen nos ofrece de esa virtud sublime ejemplo, pagando con suaves gozos los dolores que le habían causado; con divino amparo y protección los desprecios y desamparo cruel en que le habían dejado. Sabremos nosotros imitarla? Recordemos las dulces palabras de Jesucristo: Bienaventurados los misericordiosos, porque ellos alcanzarán misericordia; —y pidamos que se cumpla en nosotros tal bienaventuranza, haciendo que ante el tribunal de Dios, podamos ser reconocidos hijos e imitadores de la Virgen.